

Zum vorliegenden Heft

Zinzendorf wurde in Dresden geboren. Doch war der Raum Nürnberg für seine Vorfahren väterlicherseits wichtige Freistätte und Durchgangstation auf dem Wege zu neuen Wirkungsfeldern, nachdem sie um ihres evangelischen Glaubens willen ihre österreichische Heimat verlassen hatten. Den Kontakt zu der in Franken gebliebenen Verwandtschaft ließ der junge Zinzendorf jedoch nicht abreißen. Marianne Doerfel geht diesen und späteren Beziehungen zu Franken im einzelnen nach. Sie stellt auch die Frage nach möglichen Verbindungslinien zwischen der in Nürnberg seit je gepflegten Dichtkunst und der Dichtung im Herrnhaag.

Die geistliche Erneuerung der Flüchtlingsgemeinde Herrnhut fand zwar in der Erfahrung der gemeinsamen Abendmahlsfeier am 13.8.1727 ihren besonderen Ausdruck, sie vollzog sich jedoch vor und nach diesem Ereignis in einem Prozeß intensiver Seelsorge, in dem Zinzendorf wesentliche Anstöße gab. Peter Zimmerling hebt verschiedene Aspekte dieser »Seelsorge in der Gemeinschaft« hervor.

Brüdergeschichtliche Forschung steht und fällt mit dem Vorhandensein von Archiven und ihrem jeweiligen Zustand. Neben dem Unitätsarchiv in Herrnhut und den Archiven einzelner Unitätsprovinzen kommt den Archiven der Gemeinden eine große Bedeutung zu. Geoffrey Stead hat im Rahmen einer Arbeit über den Europäischen Pietismus in Yorkshire im 18. Jahrhundert das wertvolle Archiv der Gemeinde Fulneck in England erforscht und stellt seine wichtigsten Bestände vor.

Die brüderische Theologen- und Erziehergeneration um die Jahrhundertwende war der Anfechtung des damals einflußreichen theologischen Kritizismus und Liberalismus ebenso ausgesetzt wie der Herausforderung der brüderischen pädagogischen Tradition durch Anstöße neuer Lebensformen. Heinz Schmidt (1913–1992) stellte bereits 1978 eine Zusammenfassung von Beiträgen seines Vaters Walther Eugen Schmidt (1874–1959) zu einem Rundbrief aus jener Zeit her, die wir als interessantes Zeugnis veröffentlichen. Walther Eugen Schmidt war später lange Jahre Sekretär des Böhmischemährischen Werks der welt-weiten Brüder-Unität.